
Публичные слушания

Правительство России 
утвердило список из 41 го-
сударственной целевой про-
граммы, в который не попа-
ла ГЦП «Чистая вода». Впро-
чем, «Чистая вода» оконча-
тельно из списка не исчез-
ла, а растворилась в госпро-
грамме «Обеспечение каче-
ственным жильем и услуга-
ми ЖКХ населения России».

             *    *    *
Госдума приняла заяв-

ление, в котором возложи-
ла ответственность за рас-
стрел польских граждан в 
Катыни в 1940 году на руко-
водство Советского Союза. 
«Катынское преступление 
было совершено по прямо-
му указанию Сталина и дру-
гих советских руководите-
лей», – говорится в заявле-
нии.

             *    *    *
Замначальника Геншта-

ба ВС РФ Василий Смирнов 
прокомментировал опубли-
кованный министерством 
обороны проект президент-
ского указа, затрагивающий 
условия службы в россий-
ской армии для иностран-
цев. По словам Смирнова, 
они по-прежнему не смогут 
занимать офицерские долж-
ности и будут служить рядо-
выми и сержантами.

             *    *    *
В России в настоящий 

момент проживают 12,3 мил-
лиона иностранцев. Из них, 
по оценке Федеральной ми-
грационной службы, на не-
легальном положении на-
ходятся от 3 до 3,5 миллио-
на человек, основной при-
ток которых происходит из 
стран СНГ. Между тем ранее 
мэр Москвы в одной лишь 
столице насчитал около 2 
миллионов нелегалов. 

             *    *    *
Британские эксперты по 

продуктам питания призна-
ли мясо, полученное от кло-
нированных животных, без-
опасным для потребите-
лей. Оценка его безопасно-
сти была проведена после 
того, как стало известно о 
ряде случаев продажи тако-
го мяса на территории стра-
ны. В Европе мясо клониро-
ванных животных относится 
к новым видам пищи, и для 
его реализации необходимо 
специальное разрешение.

             *    *    *
Сотрудникам приюта для 

животных в городе Шар-
лотт, штат Северная Кароли-
на, предстоит понести дис-
циплинарное наказание за 
то, что они делали смешные 
фотографии котов, живущих 
в учреждении. На одном из 
таких снимков запечатлен 
кот, держащий в зубах сига-
рету, а на другом – кот с руч-
кой во рту.
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ПРОГнОЗы

ПРИМЕТЫ 
ДЕКАБРЯ
1 – Платон и Роман. «Каков день 

случится, такова и зима-зимница», 
«Гляди зиму с Платона и Романа, 
чтобы похвалить ее на Масленицу».

4 – Введение во храм пресвя-
той Богородицы. «Введение на-
кладывает на воду ледение». 
«Если со Введения ляжет глубокая 
зима – готовь глубокие закрома: бу-
дет богатый урожай хлебов».

6 – Митрофан. Погода этого дня 
определяет погоду начала лета.

9 – Георгий-Победоносец. Его-
рий осенний (зимний). Если до Его-
рия бывает иней, то сев овса в сле-
дующем году надо до весеннего 
Егория закончить.

13 – Андрей Первозванный. 
В этот день, как и на Егория, слу-
шали воду: «Коль тихо в колодце 
на дне – быть теплой зиме, а по-
слышатся странные звуки – на хо-
лода и вьюги-злюки, бури, метели, 
беды».

17 – Варвара. На эту пору часто 
приходится похолодание. В наро-
де говорили: «Варвара мосты мо-
стит, Савва (18 декабря) гвозди 
острит, Никола (19 декабря) при-
бивает».

19 – Никола зимний. День свя-
того Николая Чудотворца. «На 
Студеного Николу снегу навалит 
гору», «Зима силу набирает, солн-
це на весну поворачивает». «Го-
родская Никольщина на санках по 
улицам бежит, а деревенская в 
избе сидит, да бражку пьет, не ве-
дая, что Никольскую брагу пьют, а 
за Никольское похмелье бьют». 

22 – Анна зимняя, Стефан. Этот 
день отмечался раньше беремен-
ными женщинами и пчеловодами. 
Беременным запрещалось в тече-
ние суток приниматься за какую-
либо существенную работу. 

25 – Спиридон-солнцеворот. 
«Как день прибавится, на земле 
воздух холодеет». И примета на 
Новый год: «Если на Спиридона 
светло, лучисто – новогодье про-
стоит морозным, ясным; если хму-
ро и на деревьях повиснет иней –
теплым и пасмурным». 

 ЗДРАВСТВУЙ, ГОСТЬЯ-ЗИМА!

Завершается трудный год Тигра. В ев-
ропейской России декабрь обещает быть 
теплее многолетней нормы с недостатком 
осадков. Солнечные вспышки, произошед-
шие в октябре, определят глобальные ано-
малии климата и резкие перепады темпе-
ратуры в декабре, подобно тому как сен-
тябрьские вспышки на Солнце «подарили» 
нам аномально высокие температуры в но-
ябре. В частности, синоптики прогнозируют 
теплую погоду на католическое Рождество 
с небольшим похолоданием на Новый год.

Напряженность отдельных дней, вы-
званная астрофизическими явлениями, в 
том числе и затмением Луны 21 декабря (в 
нашей местности наблюдаться не будет), 
может нарушить гормональный баланс 
и стать причиной обострения сердечно-
сосудистых заболеваний, повышенной 

нервной возбудимости, возникновения силь-
ных головных болей. В трудные дни увеличи-
вается число различных аварий, растет уро-
вень травматизма.  

 НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ ДНИ ДЕКАБРЯ
2, четверг                             с 10.00 до 13.00
4-6 – экстремально трудные дни, связан-

ные с новолунием; 5 – новолуние
7,  вторник                            с 7.00 до 11.00
13, понедельник                   с 9.00 до 13.00
14, вторник                           с 11.00 до 15.00
17, пятница                              с 5.00 до 9.00
20-22 – экстремально трудные дни, свя-

занные с полнолунием; 21 – полнолуние
25, суббота                           с 11.00 до 15.00
27, понедельник                   с 8.00 до 12.00
28, вторник                             с 6.00 до 11.00 

28 ноября, в воскресенье, в 
здании администрации прош-
ли публичные слушания по про-

ПРОЕКТ БЮДЖЕТА-2011: ГОД БУДЕТ СЛОЖНЫМ
екту бюджета Опочецкого райо-
на на 2011 год. С докладом пе-
ред собравшимися выступила на-

чальник районного финансового 
управления В.Л.Строцкая. Она, 
в частности, сообщила, что до-

ходная часть бюдже-
та будущего года за-
планирована в раз-
мере 202 млн. 281 
тыс. рублей, расхо-
дная – 207 млн. 581 
тыс. рублей. Дефи-
цит бюджета состав-
ляет 5 млн. 300 тыс. 
рублей.

По словам присут-
ствовавшего на слу-
шаниях главы рай-

она П.М.Васильева, 2011 год в 
финансовом отношении будет 
очень сложным. Бюджет района 
– самый напряженный за послед-
ние годы. Его размер даже мень-
ше, чем в текущем году, посколь-
ку численность населения райо-
на продолжает снижаться. При-
чем нужно еще учесть и неизбеж-
ную инфляцию. Это, конечно, ка-
сается не только Опочецкого рай-
она, но и всей области в целом. 
Поэтому надо приложить все уси-
лия для поиска источников до-
полнительных доходов в район-
ный бюджет.
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         ОбРаЗОВание

ОБСУЖДАЛИ ПРЕПОДАВАНИЕ 
ОСНОВ ПРАВОСЛАВНОЙ КУЛЬТУРЫ

ОДНИ ОБЪЕКТЫ ЗАВЕРШИЛИ, 
ДРУГИЕ БЛИЗКИ К ЗАВЕРШЕНИЮ

- В плане обеспеченно-
сти подрядами на строитель-
ные работы год для нас был 
непростым. Основную часть 
подрядов выиграли на кон-
курсах лишь во второй по-
ловине года. Это Опочецкий 
дом-интернат для престаре-
лых и инвалидов (ремонт двух 
этажей жилых корпусов) и 
Опочецкая гимназия (ремонт 
учебных помещений). Первый 
объект мы уже сдали, второй 
завершим в первых числах 
декабря.

Продолжаем сотрудничать 
с Опочецким райпо: к зданию 
бывшего кинотеатра «Маяк» 
ведем теплотрассу и бетони-
руем пол внутри помещения. 
Есть у нас строительные объ-
екты и за пределами района. В 
Красногородске в рамках фе-
деральной программы рефор-
мы ЖКХ выиграли конкурс на 
ремонт кровли многоквартир-
ных жилых домов. В Пустош-
ке ремонтируем здание мест-
ного РОВД. 

Е. Пульша.       

на ПРеДПРияТияХ РайОна

Вопрос о введении в школь-
ную программу нового пред-
мета «Основы православной 
культуры» обсуждался на меж-
районной конференции педаго-
гических работников Опочецко-
го, Пустошкинского, Себежско-
го, Невельского, Новосоколь-
нического, Красногородского 
районов с участием предста-
вителей Смоленской епархии и 
духовенства Опочки и Новосо-
кольников, которая состоялась 
23 ноября в актовом зале Опо-
чецкого педагогического кол-
леджа. Об актуальности темы 
и потребности в преподавании 
нового предмета говорил в на-
чале заседания заместитель 
главы администрации Опочец-
кого района В.И.ПОЛуЛЯХ.

Затем участников конфе-
ренции приветствовал глава 
Опочецкого района П.М.ВА-
СИЛьЕВ. Петр Михайлович 
познакомил гостей с историей 
нашего города и назвал имена 
выдающихся личностей, свя-
занных с Опочкой.

- История и православие 
тесно связаны между собой, 
их нельзя разорвать, – отме-
тил глава района. – Подрас-
тающее поколение должно 
знать православную культуру. 
Без изучения ОПК невозможно 
по-настоящему понять класси-
ческую литературу, музыкаль-
ные и художественные произ-
ведения, проникнуться духом 
просвещения.

Об опыте преподавания 
курса «Основы православной 
культуры рассказали гости из 
Смоленска. Протоиерей Свято-
Успенского собора г.Смоленска, 
руководитель отдела религиоз-
ного образования и катехиза-
ции Смоленской области Ми-
хаил ГОРОВОй пояснил, по-
чему следует включить изуче-
ние православной культуры в 
курс школьного обучения, и рас-
сказал о результатах препода-
вания этой дисциплины в Смо-
ленской области, где за 20 лет 
накоплен немалый опыт в дан-
ном направлении. За эти годы 
от факультатива был сделан пе-
реход к введению обязатель-
ного школьного предмета, при-
чем со стороны родителей это 
не вызвало никаких нарека-
ний и противодействия. В Смо-
ленске создана собственная 
учебно-методическая и норма-
тивная база. Преподаватели и 
учащиеся регулярно принимают 
участие в олимпиадах по ОПК, 
в международных Рождествен-
ских чтениях в Кремле, не так 
давно в Смоленске организова-
ли Елизаветинские чтения. 

Отец Михаил отметил, что 
предмет «Основы православ-
ной культуры» введен в 19 
субъектах Российской Феде-
рации. После апробации полу-
ченный опыт будет распростра-
нен на всю Россию. Решить про-
блему с подготовкой специали-
стов помогло открытие в Смо-

ленском университете в 2001 
году специализации «Препо-
давание основ православной 
культуры в начальной школе». 
Отец Михаил обратил внима-
ние на возможность появле-
ния подобной специализации 
и в Опочецком педагогическом 
колледже. 

Затем с докладами высту-
пили смоленские препода-
ватели – Н.И.КОЛОБАЕВА 
рассказала о христианстве 
и литературном творчестве 
Ф.М.Достоевского, Н.И.ЧИЖО-
ВА поделилась опытом пре-
подавания ОПК в начальной 
школе (она же представила 
видеозапись отдельных фраг-
ментов урока).

Также о преподавании 
основ православной культу-
ры говорили директор Красно-
октябрьской школы Опочецко-
го района Г.А.КуЗНЕЧКОВА 
и преподаватель курса ОПК 
для дошкольников Т.М.ТРО-
щЕНКОВА из Новосокольни-
ческого района.

Итоги конференции подвел 
В.И.Полулях. Он же вручил го-
стям из Смоленска памятные 
подарки – сувенирные колоко-
ла с видами Опочки и альма-
нах «Живое слово Опочки».

Во второй половине дня 
участники конференции посе-
тили кабинет православной 
культуры в Краснооктябрьской 
школе. 

С. ФЕДОРОВа. 

25 ноября Псковское об-
ластное Собрание рассмотре-
ло в первом чтении региональ-
ный бюджет на 2011 год и пла-
новый период 2012-13 годов. 
В начале заседания губерна-
тор Псковской области Андрей 
Турчак выступил перед депу-
татами с Бюджетным послани-
ем об основных направлениях 
бюджетной и налоговой поли-
тики на ближайшие 3 года. 

По словам главы региона, 
представленный проект бюд-
жета должен обеспечить си-
стемную модернизацию регио-
на и решение застарелых ин-
фраструктурных проблем. 

Губернатор Андрей Турчак выступил в областном Собрании 
с ежегодным Бюджетным посланием

«При однозначном сохране-
нии социальных приоритетов мы 
говорим о бюджете развития, – 
заявил Андрей Турчак, – о концен-
трации и эффективном вложении 
финансовых средств в стратеги-
ческие точки роста. Жесткая фи-
нансовая дисциплина и ставка на 
проекты развития – особенности 
предлагаемого бюджета».

«Программно-целевой метод 
планирования позволил нам в 
течение 2010 года достичь цело-
го ряда договорённостей по уча-
стию в федеральных програм-
мах, – сообщил депутатам Ан-
дрей Турчак. – Благодаря при-
влеченным средствам мы можем 
рассчитывать на ускоренную мо-
дернизацию региона. На каждый 
рубль областных средств мы 

сможем привлечь 2 рубля из фе-
дерального бюджета».

Андрей Турчак выделил три 
основных приоритета бюджетной 
и налоговой политики на трёх-
летний период.

Первый – безусловное вы-
полнение администрацией об-
ласти социальных обязательств 
и их индексация по адресным 
выплатам, выполнение обяза-
тельств по выплатам заработных 
плат бюджетникам. «Фонд опла-
ты труда бюджетников в связи с 
введением НСОТ увеличивается 
более чем на миллиард рублей», 
– заявил Андрей Турчак.

Второй приоритет – реализа-
ция крупных долгосрочных проек-
тов. «Мы не имеем права откла-
дывать «на потом» системные 

проблемы, их надо решать сегод-
ня, – уверен Андрей Турчак. – Я 
говорю о модернизации област-
ного здравоохранения, комму-
нальной инфраструктуре, о до-
рогах и нашем культурном насле-
дии». В проекты в этих сферах, 
исходя из текста Послания, будут 
направлены беспрецедентные 
для Псковской области средства.

Третьим приоритетом гла-
ва региона назвал жёсткую эко-
номию бюджетных средств, всех 
административных расходов и 
повышение эффективности бюд-
жетных вложений. «Сокраще-
ние расходов на администра-
тивные нужды, работа по усо-
вершенствованию механизмов 
госзакупок, работа по электрон-
ному правительству, перевод 

бюджетных учреждений в дру-
гие организационно-правовые 
формы, работа над повыше-
нием доходов от госсобствен-
ности. Всё это должно сделать 
наши бюджетные траты эф-
фективными, позволит исполь-
зовать внутренние резервы», 
– заявил Андрей Турчак.

«Я постарался донести 
до вас параметры бюджета и 
основные проекты, финансиро-
вание которых, по моему мне-
нию, имеет жизненное значе-
ние для региона. Области не-
обходим качественный рывок 
в развитии. Прошу вас поддер-
жать проект бюджета в первом 
чтении», – сказал губернатор.

Пресс-служба 
администрации области.

Заканчивается 2010 год. Каким он был для стро-
ительной организации «Опочкаагропромстрой», мы 
попросили рассказать исполнительного директора 
Сергея Юрьевича ЦветКОва.

КРиМинал
КРИМИНАЛЬНОЕ ТРИО
Трое граждан, А., Б. и В., решили легко заработать день-

жат. Быстро и много. Они знали, что гражданин Г. имеет ма-
шину, приобрел кое-какое имущество. Из состоятельного 
гражданина криминальная троица и решила выбить деньги. 
Трое мужчин нагрянули в квартиру гражданина Г. вечером 17 
ноября. Они стали угрожать хозяину квартиры, слегка его по-
били, отобрали золотую цепочку и дорогой мобильный теле-
фон и обещали вернуться на следующий день.

Но времена сейчас другие в отличие от лихих девяностых. 
Гражданин Г., не долго думая, обратился в правоохранительные 
органы. Сотрудники уголовного розыска провели следственно-
розыскные мероприятия, установили личности грабителей. Ког-
да один из них, гражданин Б., на следующий день вновь пришел 
в ту же квартиру, он был задержан. Позднее у его подельника В. 
милиционеры изъяли золотую цепочку и мобильник. Все трое 
злоумышленников будут привлечены к уголовной ответствен-
ности по ч. II статьи 161 уК РФ «Грабеж».

НЕОЧЕВИДНОЕ И НЕВЕРОЯТНОЕ
18 ноября около двух часов ночи в межрайонный отдел 

внутренних дел «Опочецкий» обратился гражданин Литвы Н. 
Он заявил, что ездит на большегрузном автомобиле, благопо-
лучно прошел Себежскую таможню, а когда приехал в Опоч-
ку, то обнаружил, что из фуры исчезла примерно одна тон-
на… сыра. По дороге до нашего города водитель нигде не 
останавливался, погода была дождливая. Остановившись в 
Опочке, чтобы выпить кофе, литовец обнаружил, что на фуре 
сорваны пломбы. 

Самое удивительное, что в эти же дни подобный факт был 
зафиксирован и в соседнем Пустошкинском районе. Там из 
машины, которой управлял гражданин Латвии, также во вре-
мя движения исчезла одна тонна шпрот. Правоохранитель-
ные органы расследуют произошедшее.

(Материал подготовлен совместно с МОВД «Опочецкий» 
и прокуратурой)
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В ПСКОВЕ ПРЕЗЕНТОВАЛИ КНИГУ 
ОБ ИЗВЕСТНОМ РОССИЙСКОМ ДЕЯТЕЛЕ,      

                          УРОЖЕНЦЕ ОПОЧКИ

24 ноября в Псковской 
историко-краеведческой би-
блиотеке имени И.И.Василёва 
состоялась презентация книги 
старшего научного сотрудника 
Псковского музея-заповедника 
Арсения Постникова «Добрый 
человек старой Руси Афа-
насий Лаврентьевич Ордин-
Нащокин: его иноческое житие 

и благотворительная деятель-
ность в Пскове в 1670 году». В 
книге описывается жизнь уро-
женца Опочки, дипломата и по-
литика Ордина-Нащокина. Ка-
рьера Афанасия Лаврентьеви-
ча довольно уникальна для рос-
сийской истории, так как он был 
первым мелким дворянином, по-
лучившим звание боярина и вы-
сокие должности в государстве 
не благодаря семейным связям, 
а вследствие личных достиже-
ний и способностей.

В 1667 году Ордин-Нащокин 
был назначен главой Посоль-
ского приказа. В период руко-
водства Посольским приказом 
Афанасий Лаврентьевич значи-
тельно активизировал внешнюю 
политику России. Он выступал 
за союз с Речью Посполитой для 
борьбы со Швецией за выход к 
Балтийскому морю и отражения 
турецкой агрессии, был сторон-
ником преобразования России в 
экономической и военной обла-

стях, поощрял развитие тор-
говли и промышленности, был 
инициатором устройства по-
чты между Москвой, Ригой и 
Вильнюсом, а также регуляр-
ного составления рукописной 
газеты «Куранты». Но в 1671 
году вследствие доносов и ин-
триг Ордин-Нащокин был от-
странен от службы в Посоль-
ском приказе и возвратился в 
Псков. Здесь он решил круто 
изменить свою жизнь – принял 
постриг и под именем Антоний 
удалился в Крыпецкий мона-
стырь. Скончался он в возрас-
те 74 лет.

О месте его захороне-
ния до сих пор ведутся спо-
ры. На основе архивных дан-
ных Арсений Постников до-
казывает, что дипломат и по-
литик из Опочки похоронен в 
Николо-Любятовском монасты-
ре, а не в Крыпецком Иоанно-
Богословском мужском мона-
стыре, как считалось ранее.

Мы вступили, дорогие бра-
тья и сестры, в сорокадневный 
Рождественский пост.

Подобно Великому посту, 
готовящему нас к достойной 
встрече праздника Пасхи, этот 
пост установлен для приго-
товления нас к радостной, до-
стойной встрече зимней Пасхи 
– Рождества Христова.

Всякий праздник, так ска-
зать, пир веры – духовное тор-
жество. А когда мы идем на 
какой-нибудь пир, то ведь мы 
стараемся почиститься, при-
одеться по-праздничному. 
Если мы не будем об этом за-
ботиться, то и радость будет 
не радость, праздник будет не 
праздник. А как мы можем по-
заботиться об одежде нашей 
души? Чем ее очищать? Вот 
чем: молитвою, постом, покая-
нием, святым причастием.

Праздник Рождества Хри-
стова, равно как и Пасха Хри-
стова – воспоминания осо-

О РОЖДЕСТВЕНСКОМ ПОСТЕ
бых благодеяний Божиих. Мы 
переживаем радость – поче-
му? Потому, что эти собы-
тия – явления великой люб-
ви, благости и милости Бо-
жией к роду человеческому: 
нас ради грешных, по любви 
к нам, Господь явился в обра-
зе человеческом, для просве-
щения нас проповедью еван-
гельской, для совершения ис-
купительной Жертвы – при-
нятием крестной смерти ради 
нашей вечной жизни и вечно-
го блаженства. Этих благодея-
ний мы не должны никогда за-
бывать.

Итак, если нужно о чем за-
ботиться во время поста, то не 
о земных сокровищах, тлен-
ных и преходящих, а о делах 
любви и милосердия, за кото-
рые Господь подает нетлен-
ные блага в Царствии Небес-
ном, чего всем вам желаю.

о.Иоанн, 
священник Покровской церкви. 

 

- Светлана, почему вы начали за-
ниматься фитнесом?

- По примеру мужа. Он занимался бо-
дибилдингом и успешно выступал на со-
ревнованиях, был их призером. Я езди-
ла на его выступления, мне там все чрез-
вычайно нравилось и казалось, что это 
очень легко…

- Но это не так?..
- Конечно, нет. Чтобы достичь замет-

ных результатов и в бодибилдинге, и в 
фитнесе, нужны годы тренировки.

- Каждый день?
- На протяжении года – три раза в не-

делю. А перед соревнованиями, месяца 
за полтора до них, – каждый день. При-
чем, чтобы «подсушиться», сбросить 
вес, в это время садишься на чрезвычай-
но строгую диету: утром – 100 граммов 
куриной грудки без соли, вечером – бел-
ки от трех куриных яиц. Пить можно толь-
ко дистиллированную воду. Это выво-
дит соли из организма. Ведь мы с обыч-
ной едой употребляем очень много лиш-
ней соли – с копченостями, колбасой. А 
это вредно. Вообще многие у нас питают-

            сПОРТ

ФИТНЕС: 
ПОСТОЯННЫЕ ТРЕНИРОВКИ И ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ

В середине октября в Пскове со-
стоялся XIX чемпионат Псковской 
области по бодибилдингу и фитне-
су. Второе место среди женщин в 
разряде «Фитнес» заняла опочанка 
светлана ТиМОФееВа. На днях 
она побывала в редакции «Крас-
ного маяка» и вот что рассказала о 
себе в небольшом интервью, дан-
ном сотрудникам районки.

ся неправильно. Надо каждый 
день есть суп и кашу (я варю 
овсянку), отдавать предпочте-
ние натуральным продуктам – 
мясу, творогу, яйцам (вместо 
сосисок и тому подобного).

- Светлана, в каких сорев-
нованиях вы уже участвова-
ли?

- Помимо областных чем-
пионатов я ездила также на 
«Довмонтов кубок», на респу-
бликанский конкурс в Белорус-
сию. Теперь хочу еще съездить 
на соревнования и в Санкт-
Петербург.

- вы занимаетесь инди-
видуально?

- Да, и это влечет за собой опреде-
ленные сложности. Одиночке пробивать-
ся тяжело.

- в семье вас поддерживают?
-У меня два сына – Данила, девяти лет, 

и Кирилл – ему четыре года. Спортом пока 
не интересуются. Данила у нас художник, 
учится в Детской школе искусств…

- Светлана, а у вас есть еще 
какие-то другие увлечения, помимо 
фитнеса?

- Я играю в нашем камерном теа-
тре «М’АРТ», занята в спектакле «Дом 
окнами в поле»… Мне это очень инте-
ресно. И радует, что театральная жизнь 
у нас в городе очень оживилась…

Записала В. ИВаНОВа.

            РеЗОнанс

Спешим сообщить 
нашим читателям, что 
добрые люди откликну-
лись на публикацию в 
«Красном маяке», и три 
щенка из дачного коопе-
ратива «Родничок» наш-
ли хозяев. Огромное 
спасибо тем, кто пригрел 
бездомных.

В этом году зима при-
шла, можно сказать, по 
расписанию: с прибли-
жением декабря ударили 
морозы. А в «Родничке» 
осталось еще три щен-
ка. Все – девочки. Конеч-
но, с ними больше хлопот, но 
кто не знает, что они гораздо 

ЩЕНКИ В «РОДНИЧКЕ»: 
ОСТАЛОСЬ ТРОЕ

умнее своих братьев и более 
преданы хозяевам?..

            ЗДОРОВье

Восьмой год участву-
ет в совместной российско-
шведской программе профи-
лактики стоматологических за-
болеваний у детей Опочецкая 
стоматологическая поликли-
ника. Программа реализуется 
на базе начальных классов (1-
3-х) Краснооктябрьской, Маку-
шинской школ и гимназии. 

Работу с детьми ведут 
зубной врач Татьяна Алек-
сеевна Федорова и учите-
ля начальных классов. Де-
тям выдаются зубная паста 
и щетки. На начальном эта-

УЧАСТВУЮТ В РОССИЙСКО-ШВЕДСКОЙ ПРОГРАММЕ
пе (1 класс) доктор проводит 
осмотр, выявляет степень по-
ражения зубов и выясняет, на-
сколько дети приучены к гигие-
не полости рта. Далее органи-
зуются специальные обучаю-
щие занятия. Вслед за врачом 
навыки ухода за зубами с ребя-
тами закрепляют, причем еже-
дневно, учителя. 

По словам Татьяны Алексе-
евны, основная проблема упи-
рается в низкую культуру. В не-
которых семьях гигиенических 
традиций нет вообще, что тут 
говорить о гигиене полости рта. 

До сведения родителей обяза-
тельно доводятся списки де-
тей, у которых выявлен при 
осмотре кариес. 

Благодаря совместным 
усилиям доктора и педагогов 
ко второму классу индекс ги-
гиены повышается, дети при-
обретают необходимые навы-
ки правильного ухода за по-
лостью рта. Важно, чтобы они, 
подчеркивает врач, применяли 
их и дома. Тем более, что сей-
час нет проблем с приобрете-
нием доступных по цене гигие-
нических средств.  
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 Путев   е заметки

(Продолжение)
Если посмотреть на кар-

ту Европы, то Дания предста-
нет очень маленькой стра-
ной: расположена она на по-
луострове Ютландия и на бо-
лее чем 400 островах Балтий-
ского и Северного морей. На 
самом деле Дания одно из 
самых больших государств 
мира, потому что ей принад-
лежит крупнейший на земном 
шаре остров Гренландия.  Су-
хопутная граница Дании одна 
– на юге, с Германией, и про-
тяженность ее всего 68 ки-
лометров. Население стра-
ны – более 5 миллионов чело-
век, причем только 15% про-
живают в сельской местности. 

 От порта до Копенгагена, 
столицы Дании, около 40 кило-
метров. Даже проехав это не-
большое расстояние, убежда-
емся, что эта страна равнин-
ная и аграрная. Многие поля, 
которые, вероятно, были под 
зерновыми, теперь вспаханы, 
желтеют посадки рапса, плот-
ной стеной стоит кукуруза (в 
нашем автобусе возник спор – 
кукуруза это или нет, ведь по-
чатков не видно. Вот что значит 
жить в Питере и не знать, что 
кукурузу используют и как кор-
мовую культуру). Отличаются 
и поселения, это уже не хуто-
ра, как  в Финляндии и Швеции, 
а небольшие деревни с дома-
ми под красными че-
репичными крышами. 

На Копенгаген нам 
отпущено очень мало 
времени, хотя этот 
город заслуживает 
большего внимания. 
Обзорная экскурсия 
начинается с истори-
ческой части столицы. 
Дания – конституцион-
ная монархия, главой 
государства является 
монарх, сегодня это 
королева Маргрете II. 

Подъезжаем к 

дворцу Амалиенборг – ре-
зиденции королевской се-
мьи. Точнее, это дворцо-
вый ансамбль, поскольку 
четыре практически оди-
наковых постройки в сти-
ле рококо расположены 
вокруг мощеной булыжни-
ком площади, в центре ко-
торой высится конный па-
мятник королю Фредери-
ку V. Около маленьких бу-
дочек – королевские гвар-
дейцы, словно оловянные 
солдатики. Но они не сто-
ят неподвижно, как у нас 
на Красной площади, а пере-
двигаются, могут даже разгова-
ривать. Каждый день в полдень 
происходит торжественная сме-
на караула, но особенно празд-
нично это зрелище выглядит, 
когда королева дома. Узнать же, 
в своей ли резиденции Маргре-
те II, очень просто: если короле-
ва отсутствует, то над дворцом 
флаг приспущен. В день, когда 
мы были в Копенгагене, короле-
вы дома не было. Зато кроме нас 
на площади появилась весьма 
колоритная группа – в шлемах 
и на самокатах. Объехав молча 
площадь перед дворцом, погла-
зев, как и мы, на памятник, они 
так же внезапно исчезли – слов-
но существа с другой планеты. 

Копенгаген – город крупный, 
с каждым годом он разрастает-
ся за счет небольших городков, 

которые его окружают. Теперь 
в Большом Копенгагене (так его 
называют датчане) проживает 
1,5 миллиона человек – почти 
четверть всего населения Дании. 
Появился этот город более чем 
800 лет назад благодаря тому, 
что это место было очень удоб-
ным для торговли рыбой, кото-
рой тогда водилось так много, 
что ее можно было зачерпнуть 
в море прямо ведром. Название 
города так и переводится – «га-
вань торговцев».  С  XV века Ко-
пенгаген становится столицей. 
Древних построек здесь почти 
не сохранилось. Связано это не 
только с тем, что город неодно-
кратно подвергался нападкам 
соседних стран, но и с пожарами, 
которые бушевали в XVIII веке. 

 И все же в Копенгагене со-
хранился дух средневеко-

вья. Здесь много водных кана-
лов, на берегах которых в ста-
рой части города маленькие 
разноцветные домики, как буд-
то из сказок самого известно-
го датчанина Ганса Христиа-
на Андерсена, имя которого но-
сит главная улица Копенгагена.

Многие достопримечатель-
ности столицы Дании мы рас-
сматривали через окно автобу-
са, залитое каплями дождя. Мо-
жет, поэтому и осталось от Ко-
пенгагена какое-то грустное впе-
чатление, как от несбывшей-

ся мечты. Но еще одну останов-
ку в этом городе мы все же де-
лаем. Разве возможно быть в Ко-
пенгагене и не увидеть знамени-
тую «Русалочку», ставшую сим-
волом не только датской сто-
лицы, но и всей Дании? Ока-
залось, возможно. Потому что 
«Русалочки» на своем месте, у 
входа в гавань, нет. На ее ме-
сте стоит большой экран, кото-

рый в прямом эфире че-
рез Интернет показыва-
ет «Русалочку» из Шан-
хая с международной 
выставки, куда на пол-
года переместили все-
мирно известную скуль-

птуру. Но и по пустому месту, 
где мы ожидали увидеть Руса-
лочку, было понятно, что разме-

ры ее очень маленькие.
К о м п е н с и р о в а л и 

наше разочарование ве-
селые парни на набе-
режной  в костюмах пи-
ратов, напоминавшие 
Джека-Воробья из на-
шумевшего года два 
назад фильма «Пира-
ты Карибского моря».

Вот и все впечатле-
ния, которые оставил в 
моей памяти Копенгаген. 
Очень мало времени 
было на свидание с ним.

Дания, по которой 
мы поехали в сторону границы 
с Германией, была по-прежнему 
равнинна и по-деревенски спо-
койна: поля, пасущийся скот 
(опять же в очень небольшом ко-
личестве), сельские домики. Все 
как будто дышит миром и спокой-
ствием. На самом деле это так и 
есть. Когда-то датчане, точнее –
даны, были довольно воинствен-
ным народом. Они захватывали 
чужие земли, теряли свои, в об-
щем, повоевали вволю и в кон-
це концов поняли: лучше жить 
мирно, спокойно и сыто на сво-

ей родине, чем проливать кровь, 
пытаясь расширить ее границы.

В последние годы Дания при-
знается самой счастливой и бла-
гополучной страной в мире.

 В датском королевстве дела-
ется очень многое для социаль-
ной защищенности своих поддан-
ных. И хотя в стране очень высо-
кие налоги, датчан это не особо 
смущает, потому что они видят  
и знают, куда именно уходят их 
деньги, в частности, на бесплат-
ное образование и медицинское 
обслуживание на всех уровнях. 
В Дании создается впечатление, 
что чем беднее человек, тем он 
интереснее для общества. Когда 
кто-то попадает в сложные жиз-
ненные обстоятельства, вклю-
чается целая система помощи 
ему. К примеру, если женщина 
по какой-либо причине остается 
одна с детьми, это событие ста-
новится равносильно стихийно-
му бедствию и ей выплачивается 
куча всяких пособий. Безупречно 
работают службы помощи пре-
старелым, инвалидам, бездом-
ным, психически больным лю-
дям. Здесь нет детских домов, 
потому что ребенок-сирота сразу 
устраивается в приемную семью. 

Семьи, кстати, в Дании очень 
крепкие. Женятся тут поздно, до 
30 лет обзаводиться семьями не 
спешат, просто долго живут вме-

сте, но если решаются на брак, 
то это, как правило, на всю жизнь.

В датской семье нет поня-
тия «женские и мужские обя-
занности», вся домашняя рабо-
та распределяется равномерно. 
Причем мужчины готовят чаще, 
чем женщины. Объясняется это 
просто. Практически все жен-
щины в стране работают, нера-
ботающие, даже пожилые, вы-
зывают недоумение окружаю-
щих. Считается, что женщина 
физически устает за день боль-
ше, чем работающий мужчи-
на, поэтому датские мужья и бе-
рут на себя обязанности кухар-
ки. Кроме того, каждый датча-
нин гордится тем, что происхо-
дит от викингов, которые боль-
шую часть жизни проводили в 
походах, поэтому умели не толь-
ко готовить, но и шить, вязать.

 Очень своеобразно воспита-
ние детей в датской семье. Оно 
носит даже специальное назва-
ние – «незакомплексованное до-
зревание». До окончания школы 
детям позволяется все, поэтому 
они растут, на наш взгляд,  из-
балованными и даже хамова-
тыми. Выпускной вечер в шко-
ле – последний день детства 
для датских подростков. В 18 

ы

«ЗА МОРЕМ ЖИТЬЕ НЕ ХУДО…»
,
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лет они уходят из дома и с это-
го момента – самостоятель-
ные люди. Родители не оказы-
вают им больше материаль-
ную помощь, а поддерживают 
с детьми чисто дружеские от-
ношения. Кстати, любой мо-
лодой человек может встать 
в очередь на социальное жи-
лье. Как это ни покажется 
странным, но установка на то, 
что «незакомплексованное» 
дитё, повзрослев, «дозреет», 
в Дании оправдывает себя.

…Из Копенгагена наш ав-
тобус спешит опять в порт. Из 
датского городка Рёдбю ров-
но в 19 часов по местному 
времени отходит паром в Гер-
манию. Чувствуется, что во-
дители и гид волнуются: вре-
мени в обрез, а путь не ближ-
ний – 180 километров. Подъ-
езжаем почти впритык, паром 
уже «под парами». До свида-
ния, Дания! Шенгенская виза 
позволяет открыть свободно 
еще одну границу. Расстоя-
ние между странами по морю 
– около 20 километров, время 
в пути – 40 минут. Мы должны 
на пароме поужинать, потому 
что такой возможности в этот 
день не представится. Раз-
умеется, в переводе на руб-
ли ужин дороговат, но утеша-
ет то, что порции по-немецки 
объемны и питательны: шни-
цель, картофель, салат из 
свежих овощей. Успеваем 
еще и в магазины на паро-
ме заглянуть: большой выбор 
спиртного, сладостей, косме-
тики, парфюмерии и различ-
ных товаров. Не удержалась, 
сделала себе подарок – духи 
Inspire от Кристины Агилеры.

Когда в 20.00, благополуч-
но съехав в автобусе на бе-
рег, мы тронулись в путь по 
Германии, то были ошара-
шены известием, что до оте-
ля, где нам предстоит ноче-
вать, еще больше двухсот ки-
лометров. Было уже темно, 
за окнами автобуса практи-
чески ничего не видно, поэто-
му многие задремали. Прие-
хали в отель почти в полночь. 

Вот таким был второй день 
нашего путешествия – са-
мый протяженный по вре-
мени (с 6 утра в Стокголь-
ме и до 23.30 в отеле под 
Бременом) и по расстоянию 
(только по суше мы проеха-
ли более 1100 километров).

Н. ПаВлОВа.
 (Продолжение следует)

 ГОД учиТеля

В  детском саду №1 ра-
ботают 16 человек, 6 из них 
специалисты с педагогиче-
ским образованием. Но как 
бы грустно это ни звучало, ра-
ботает здесь всего один мо-
лодой сотрудник, стаж дру-
гих в среднем составляет 20 
и более лет. И это удручает. 
А ведь профессия воспитате-
ля является опорной и очень 
важной в работе с детьми.

Но рассказ наш сегодня не 
о молодом сотруднике, а о че-
ловеке, воспитавшем не одно 
поколение юных опочан, чело-
веке, преданном своему делу. 
Это воспитатель Надежда Ев-
геньевна Федорова. 

2010 год – год юбилейный 
не только для детского сада 
№1, но и для Надежды Ев-
геньевны, которая отмечает 
30-летие своей педагогиче-
ской деятельности. В детском 
саду №1 она работает уже 29 
лет. 

Родилась Н.Е.Федорова в 
Опочке. После окончания шко-
лы №1 поступила в Опочец-
кое педагогическое училище 
на дошкольное отделение. По 
распределению попала на ра-
боту в Стругокрасненский дет-
ский дом. Через год вышла за-
муж и  вернулась в Опочку. 
Устроилась работать в дет-
ский сад №1. Ее  наставником 
стала Ольга Алексеевна Сте-
панова. У нее  Надежда Евге-
ньевна перенимала опыт вос-
питания малышей. 

К  ВОСПИТАНИЮ  ДЕТЕЙ 
ПОДХОДИТ  ТВОРЧЕСКИ

Сама Надежда Евгеньев-
на – человек очень скромный и 
немногословный. О ее необык-
новенном таланте в работе с 
детьми, творческом потенциа-
ле с восхищением рассказыва-
ет заведующая детским садом 
Валентина Анатольевна Шува-
лова.

К воспитанию детей 
Н.Е.Федорова подходит творче-
ски. Она не любит заранее афи-
шировать и обсуждать очеред-
ную задумку, а просто берет и 
делает что-нибудь необычное, 
новое и интересное детям. Фан-
тазии бьют из нее фонтаном. 
Разумеется, какие-то идеи она 
находит в журналах, что-то при-
думывает сама. 

Оформление территории 

детского сада, кстати, – это во 
многом заслуга Надежды Евге-
ньевны. Для воплощения мно-
гих своих идей она использует 
природный материал и различ-
ные предметы, которые другие 
с легкостью выбрасывают, что 
оказывается и более выгодно в 
плане экономическом. 

Умеет увлечь она и ребят. 
Под ее чутким присмотром вос-
питанники с самого юного воз-
раста мастерят своими руками 
поделки, игрушки, то есть при-
учаются к труду и одновремен-
но развиваются творчески. На 
занятиях у Надежды Евгеньев-
ны малыши осваивают азы ри-
сования,  художественной лепки 
из пластилина и глины, создают 
композиции из природных мате-

риалов. Надо сказать, что ра-
боты, выполненные ребятами 
из детского сада №1 под руко-
водством своего любимого на-
ставника, представляются на 
традиционных районных вы-
ставках. 

Не будет преувеличени-
ем сказать, что такой подход 
к воспитанию подрастающе-
го поколения формирует лю-
бовь к окружающему миру, 
прививает желание трудиться. 
И воспитанники потом добрым 
словом вспоминают своего 
воспитателя. А воспитателям, 
как признается Н.Е.Федорова, 
всегда приятно, когда их пом-
нят, узнают и здороваются с 
ними при встрече. 

С. алЕКСаНДРОВа.

«НАРКОМАНИЯ – 
ЭТО СМЕРТЬ…»

Мероприятие антинарко-
тической направленности для 
учащихся 10-х классов гимна-
зии состоялось 17 ноября в 
читальном зале районной би-
блиотеки. Перед школьника-
ми выступила И.Е.Федорова, 
ответственный секретарь 
межведомственной комис-
сии по противодействию зло-
употреблению наркотически-
ми и психотропными веще-
ствами и их незаконному обо-
роту. Инна Евгеньевна при-
вела статистические дан-
ные по России по потребле-
нию молодежью наркотиче-
ских средств, рассказала о 
жизненных целях и ориенти-
рах, которые помогут ребятам 
в формировании у них привы-
чек здорового образа жизни. 

Затем заведующая отде-
лом культурно-массовой ра-
боты библиотеки Н.И. Пер-
минова предложила учащим-
ся посмотреть публицисти-
ческий фильм «Незримая         
война», после чего школьники 
попытались сформулиро-
вать свои ассоциации, связан-
ные с его просмотром. В ито-
ге все они пришли к выводу, 
что «наркомания – это зави-
симость, болезнь, смерть, ко-
торая несет страдания само-
му наркоману и его близким».

       «КРуГлый сТОл»

С домашним насилием – в 
самых разных формах – в рос-
сийских семьях сталкиваются и 
дети, и взрослые. Этой актуаль-
ной теме было посвящено засе-
дание «круглого стола», которое 
проходило 18 ноября в Опочецкой 
центральной районной библиоте-
ке. Его организовала комиссия по 
делам несовершеннолетних и за-
щите их прав, а участвовать в нем 
были приглашены представители 
администрации района, милиции, 
прокуратуры и общественности, 
социальных служб, заместители 
директоров школ по воспитатель-
ной работе, социальные педагоги, 
члены КДН при волостных адми-
нистрациях и другие лица. 

Заместитель директора Опо-
чецкого педагогического коллед-
жа по воспитательной работе 
Т.О.ПОЛИВАРА познакомила со-
бравшихся со статистикой. По-
ложение с домашним насилием 
удручающее, и не только в России, 
но и во всем мире: люди, живущие 
под одним кровом, члены одной 
семьи, не только оскорбляют друг 
друга, не только бьют, но и кале-
чат, и убивают. Жертвы домашне-
го насилия в нашей стране каждый 
год исчисляются десятками тысяч. 
Причины такого отношения к са-
мым близким людям коренятся в 
социокультурных нормах и обыча-
ях, бытующих на протяжении тыся-

челетий, а потому жестокое обра-
щение с детьми и женщинами из-
жить весьма трудно.

Изменить отношение к домаш-
нему насилию в нашем обществе 
– задача чрезвычайно сложная, 
но решать ее необходимо.

Ответственный секретарь 
районной комиссии по делам не-
совершеннолетних и защите их 
прав Л.М.ИВАНОВА акцентиро-
вала внимание собравшихся на 
том, что ненадлежащее испол-
нение взрослыми членами семьи 
своих родительских обязанностей 
тоже квалифицируется как жесто-
кое обращение с ребенком. Каж-
дый год на комиссии рассматри-
вается несколько десятков дел в 
отношении отцов и матерей, кото-
рые не заботятся о своих детях; к 
ним принимаются соответствую-
щие меры. Но в одиночку КДН и 
ЗП не справиться, нужна помощь 
и школы, и правоохранительных 
органов, и общественности. 

Л.М.Иванова рассказала так-
же о результатах анкеты «Наси-
лие глазами детей». Анкетирова-
ние проводилось в школах сре-
ди детей 13-15 лет и подтвердило 
высокий уровень домашнего на-
силия в опочецких семьях. Только 
50 опрошенных из 127 охаракте-
ризовали обстановку в своих се-
мьях как спокойную и дружествен-
ную. При этом 90 детей все-таки 

считают наказание формой вос-
питания. Результаты анкетирова-
ния показали, что образователь-
ные учреждения должны прово-
дить работу по профилактике на-
силия в семье среди школьников 
и их родителей.

Затем о точке зрения зако-
на на преступления против не-
совершеннолетних рассказа-
ла заместитель прокурора рай-
она Г.Ю.ШКИРМАН, а началь-
ник отделения участковых упол-
номоченных МОВД «Опочецкий» 
А.В.ТИТОВ в свою очередь сооб-
щил, что обращения детей в ми-
лицию всегда проверяются.

Когда высказались все, кто по-
желал, итог выступлений на за-
седании «круглого стола» подве-
ла Л.М.ИВАНОВА. Она обобщи-
ла предложения, направленные 
на активизацию работы по профи-
лактике домашнего насилия. В их 
числе – усиление деятельности 
по выявлению проблемных семей 
(в этом могут оказать помощь как 
школы и детские сады, так и мили-
ция, общественность, а также со-
циальные и медицинские учреж-
дения); организация школы моло-
дых родителей, в которой бы ве-
лась подготовка молодежи к осо-
знанному и ответственному роди-
тельству; распространение поло-
жительного родительского опыта.

Подготовила В. ИВаНОВа.  

  

КАК ИЗЖИТЬ ДОМАШНЕЕ НАСИЛИЕ 
В НАШЕМ ОБЩЕСТВЕ?..


